

Mention spéciale

Léon Gavet, je vous écris des Samoa, un demi-siècle de correspondance inédite de la lointaine Océanie, lettres établies par Mireille Dodart-de l'Hermuzière, préface de Serge Tcherkézoff . Editions du Volcan, 2021

En 1858, Léon Gavet, père mariste, quitta l'Ardèche pour les Samoa et écrivit deux cent lettres à sa famille. Mme Dodart de L'Hermuziere - Léon Gavet est le cousin germain de son arrière-grand-mère - a donc pu entreprendre cette publication grâce aux archives familiales.

Comme le souligne le préfacier Serge Tcherkézoff « la politique coloniale [...] est intimement liée à la propagation des missions, d'où l'importance pour tout historien de lire aussi les écrits des missionnaires de l'époque et, parmi eux [...], le père Léon Gavet ».

La reproduction systématique des lettres est suivie du récit de la mort de Léon Gavet, de repères historiques et d'une généalogie de la famille Brethon-Gavet. Il est illustré de photographies.

Grâce, notamment, aux nombreuses observations à caractère ethnographique de la culture samoane, ces archives familiales permettront indéniablement aux chercheurs de mieux comprendre « les relations nouées entre missionnaires et missionnés dans l'ère océanienne du XIXe et début XXe siècle » pour reprendre les mots du Professeur Essertel dans sa recension.

Marie-Laure Bretin